

las tradiciones que se mantienen con vida y que, en suma, son las que le dan rango de *existencia* al propio ser humano. "El símbolo es un educador de lo invisible. Representa la cara oculta de las cosas del mundo y de la persona, obligando a un aprendizaje del más allá". Es esto lo que quiere exponer el autor, haciendo, para ello, un itinerario por distintas simbologías religiosas de la historia de la humanidad. Es un libro, además, sumamente práctico en su lectura que incluso puede ser utilizado para búsquedas de temáticas concretas. El libro se divide en 5 partes: 1. El símbolo y sus principales características. 2. El simbolismo en las religiones preliterarias. 3. El simbolismo en las religiones literarias. 4. El simbolismo de las religiones asiáticas. 5. El simbolismo de las religiones monoteístas.— *W. G.*

MÉNDIZ, A. – BRAGUE, J. A., *Un amor siempre joven. Enseñanzas de san Josemaría Escrivá sobre la familia*, Palabra, Madrid 2003, 357 pp.

A todo color, con muchas fotografías y con extenso material sobre las enseñanzas de san Josemaría Escrivá sobre el matrimonio, el amor conyugal y la Familia, la editorial Palabra nos presenta una obra de indudable valor tanto pastoral como biográfico, acercándonos a uno de los personajes más señeros de la Iglesia de los últimos tiempos. El libro celebra dos acontecimientos de relevante importancia para el Opus Dei, como son el 75 Aniversario de su fundación y el 1º de la canonización de su fundador (6 de octubre de 2002). Con dichas celebraciones de fondo, el libro está planteado de manera programática con el objetivo de desarrollar uno de los argumentos más característicos expuestos por san Josemaría, el mismo que a la vez se constituyó en base fundamental para el desarrollo de la teología del laicado: *el matrimonio es una auténtica vocación divina y un camino de santificación personal*. Así, en la primera parte, y después de la presentación del libro a cargo del Cardenal Alfonso López Trujillo (Presidente del Pontificio Consejo para la Familia), se exponen tres estudios sobre el argumento antes señalado de san Josemaría. La segunda parte del libro es una selección de textos que reproducen las predicaciones del santo sobre la familia. La tercera parte recoge una serie de estudios sobre el san Josemaría y la familia agrupados en cuatro apartados: matrimonio y amor conyugal, Familia, Mujer y Educación para los hijos. Finalmente, la cuarta parte reúne testimonios de personas (algunas de ellas muy conocidas) que estuvieron en contacto con el fundador del Opus Dei o que pertenecen a este movimiento eclesial.— *W. G.*

SCHAUPP, K. – KUNZ, C. E., *¿Renovación o refundación? Vitalidad y cambio en las congregaciones religiosas*, Publicaciones Claretianas, Madrid 2003, 190 pp.